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Carlos Vílchez Román es egresado 
de la especialidad de Bibliotecología 
y Ciencia de la Información de la 
PUCP y se licenció con la tesis sobre 
“Libertad de información y censura 
de la pornografía en Internet” 
(2001). Actualmente es docente de la 
Escuela de Bibliotecología de la 
UNMSM, dictando cuatro cursos en 
total y es jefe de la Unidad de 
Automatización de la Biblioteca 
Central de la UNMSM “Pedro 
Zulen”.

En esta ocasión compartió con 
nosotros algunas experiencias y 
pensamientos sobre la carrera y sobre 
la investigación en bibliotecología que 
es lo que más le apasiona.

Cuéntanos Carlos, ¿cuáles crees 
que son las causas del bajo índice de 
artículos y de tesis de investigación 
de los egresados de la PUCP?
Porque no quieren o no pueden. No 
quieren porque están dedicados a 
trabajar y no tienen tiempo para leer. 
Leer supone restarle horas a tu 
esparcimiento, a tu descanso, etc. Si  
no lees no vas a saber qué cosas se está 
trabajando en otros lados. No pueden 
porque la formación de pregrado es 
def ic iente  y  ahí  hay  mucha  
responsabilidad de los profesores pero 
también de los alumnos. A los 
alumnos no les interesa, pues ellos 
quieren trabajar. Los profesores 
deberían dar ejemplo en lo que se 
refiere a producción bibliográfica, 
ellos también deben darse tiempo para 
investigar.

“Cambia lo que haces, cómo lo haces, cambia 

las funciones que haces, pero cambia tú y no 

cambies la etiqueta...”
¿Bibliotecario o profesional de la información?

Por Rocío Canales Negrón

a19993612@pucp.edu.pe
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¿Tienes alguna propuesta de 
solución?
Lo fundamental es que al alumno o 
al egresado debe interesarle. He 
escuchado a muchos que dicen: “lo 
q u e  p a s a  e s  q u e  n o  h a y  
financiamiento, no hay concursos” 
pero si tu ves en la historia, los 
grandes investigadores lo han 
hecho con un presupuesto súper 
limitado.  Lo que te va a garantizar 
la realización de tu investigación es 
el que tengas interés y el que la 
universidad de alguna manera te dé 
todo un marco de trabajo. 

Desde tu rol de profesor, ¿cómo 
haces para motivar a tus alumnos 
a la investigación?
C o m p a r t i e n d o  c o n  e l l o s  
información y dando el ejemplo. Yo 
no puedo investigar si no tengo un 
referente que me diga qué y cómo 
puedo hacerlo.  Una barrera que 
tengo con ellos es que generalmente 
la información que comparto es en 
inglés, felizmente tengo la 
hemeroteca de la PUCP, que deben 
aprovecharla. Es muy buena y de 
ahí saco mucha información.

Ahora háblanos un poco sobre el 
trabajo que has empezado en la 
B ib l io teca  Centra l  de  la  
UNMSM.
Estoy a cargo de la oficina de 
automatización, que es una 
instancia un poco parecida a la de 
UDEA en la PUCP y cuyo 
propósito es integrar los catálogos 
de las 20  bibliotecas de la 
universidad y otros institutos de 
investigación en un solo catálogo 
central utilizando el sistema 
SABINI. La diferencia es que aquí 
cada biblioteca es independiente, 
no hay una central que dispone 
quién va a aquí, que va a allá, y de 

ahí coordinar qué se va a hacer. Es más 
que todo un trabajo de conciliador, de 
negociador, de explicar la importancia 
de integrarse y por qué tienen que 
hacerlo. Más que trabajar en la 
migración de datos, porque eso lo 
puedes hacer en dos noches, es que la 
gente entienda lo importante que es 
cambiar de forma de trabajo. De pasar 
de un trabajo basado en sistemas 
monousuario como el Winisis o el 
IsisMarc a un sistema integrado.

¿Qué tipos de problemas has 
encontrado hasta ahora para la 
integración de todas las bibliotecas?
Principalmente dos: los problemas 
b u r o c r á t i c o s  y  l a  e x c e s i v a  
independencia que tienen cada una de 
las bibliotecas.

¿Crees que un obstáculo adicional 
sea el hecho de que sólo tres de las 
veinte bibliotecas tengan a la cabeza 
a un bibliotecario?
Totalmente. Porque la gente no tiene 
la más remota idea de lo que implica 
administrar una biblioteca. Piensan 
que con que haya una persona 
encargada del funcionamiento ya todo 
está muy bien.

Te n i e n d o  l a  S a n  M a r c o s  
muchísimos más egresados que la 
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PUCP, ¿por qué no poner a sus 
egresados a la cabeza de sus 
bibliotecas?
El jefe del sistema de bibliotecas tiene 
todo el respaldo del Rector, pero la 
decisión final es del decano de cada 
facultad. Y todo esto acarrea varios 
problemas porque tienes colecciones 
duplicadas, duplicas recursos, 
desperdicias tiempo, personal y 
obviamente dinero.

En tu artículo “Investigación 
bibliotecológica en el Perú” (2004) 
t ranscr ibes  e l  e squema de  
clasificación de Järvelin y Vakkari 
sobre los grandes temas de la 

b ib l io teco log ía  que  pueden  
investigarse. ¿Cuál o cuáles crees 
que serían de mayor utilidad de ser 
investigados?
El tema de mayor utilidad es la lectura, 
pues  es  la  base  del  t rabajo 
bibliotecario.  Nosotros nos estamos 
rompiendo la cabeza en todo lo que es 
gestión del conocimiento, bibliotecas 
virtuales, estamos techando muy 
bonito la casa, pero si los cimientos no 

Fachada de la Biblioteca Central "Pedro Zulen" de la 
Universidad Nacional Mayor de San Marcos
San Miguel, Lima-Perú

son sólidos se nos viene abajo.  El 
tema de lectura puedes verlo de mil 
maneras.  Otro tema importante es 
la “evaluación de servicios de 
bibliotecas”, eso tampoco se viene 
haciendo. Te estoy mencionando 
sólo temas básicos, hay otras cosas 
que puedes hacer sólo si has 
trabajado lo básico.

¿Cuáles crees que son los aspectos 
más débiles de la bibliotecología 
en nuestro país,  tanto en la 
enseñanza como en lo laboral?
Que no acepte su pasado, no valora 
su tradición. Por ejemplo, lo del 
cambio de nombre. La gente se 

inventa mil nombres: infonómo, 
profesional de la información, 
gestor de la información y      
cuando el nombre simplemente    
es :  b ib l io tecar io ,  la  gente              
nos conoce así. Y si no te          
gusta, pues cámbiate. Cambia lo 
que haces, cómo lo haces,      
cambia las funciones que haces 
pero cambia tú y no cambies la 
etiqueta.

¿Y llamarnos “bibliotecólogos”, 
que te parece?
Muy rebuscado. ¿Hay medicólogo? 
¿admistrólogo? ¿economistólogo?, 
No! hay médico, hay administrador, 
hay economista, hay bibliotecario. El 
nombre “bibliotecario” tiene una 
carga histórica bien fuerte, lo que pasa 
es que no sabemos valorarlo.

Es cierto, pero aquí está llena de 
prejuicios...
Si, pero que la misma gente tiene que 
cambiarlo. Además recuerda que un 
prejuicio tiene mucho de verdad, un 
prejuicio no es una cosa abstracta, hay 
un contacto con la realidad. Hay 
mucho de falta de autoestima por lo 
que eres. Es lo que pasa también con la 
investigación. Estás buscando 
nombres rimbombantes sin haber 
rescatado la esencia de lo tuyo que es 
el trabajo con libros, con información 
y con la gente.

¿Te sientes orgulloso de decir que 
eres bibliotecario?
Claro. Es que debes empezar por eso. 
Si no valoras tu tradición, y eso pasa 
incluso con la situación peruana,  te 
olvidas de lo verdaderamente tuyo.

Carlos, ¿qué consejo, qué idea te 
gustaría dejar a todos los que ahora 
estudian la carrera en ambas 
universidades?
Sólo esto: atrévanse a pensar...no 
tengan miedo; atrévanse a pensar.

   El nombre 

tiene una carga 

histórica bien 

fuerte, lo que 

pasa es que no 

sabemos 

valorarlo.

"bibliotecario" 
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